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ЗАВТРА В ИНСТИ
ТУТЕ НА СОБРАНИИ 
П А Р Т И Й Н О Г О  И 
П Р О Ф С О Ю З Н О Г О  
АКТИВА СОСТОИТСЯ 
ЧЕСТВОВАНИЕ ПОБЕ
ДИТЕЛЕЙ СОЦИАЛИ
СТИЧЕСКОГО СОРЕВ
НОВАНИЯ И БУДУТ 
ПРИНЯТЫ ПОВЫШЕН
НЫЕ СОЦИАЛИСТИ
ЧЕСКИЕ ОБЯЗАТЕЛЬ
СТВА на 1978 год.

И массовость, 
и мастерство

На днях в институт пришла 
радостная весть; президиум 
краевого совета ДСО «Буре
вестник» вновь присудил 
нашему спортклубу первое 
место в социалистическом 
соревновании спортклубов 
вузов края. Мы стали пер
выми уже четырнадцатый 
раз подряд. Хорошее посто
янство!
Набирает темпы год спор

тивный. Десятки спортсменов 
института участвуют или гото
вятся к соревнованиям самого 
различного ранга. У нас есть 
из чего выбирать; клуб «Поли
техник» объединяет в своих 
рядах свыше 11 тысяч человек. 
Любопытно, что в год рожде
ния КПИ физкультурой и 
спортом в нем занимались 
всего 185 человек, культивиро
валось 8 видов спорта, и был 
один перворазрядник. Далеко 
вперед ушли мы с тех пор. 
За 22 года существования ин
ститута в его стенах подготов
лены 1 заслуженный мастер 
спорта, 2 мастера спорта меж
дународного класса, 66 масте
ров и 277 кандидатов в масте
ра спорта, более тысячи пер
воразрядников. 14 лет подряд 
занимает институт первые ме
ста в социалистическом сорев
новании среди вузов города 
за лучшую постановку спор
тивно-массовой, физкультур
ной и оздоровительной рабо
ты. В минувшем году нам при
суждено первое место среди 
вузов РСФСР по высшему 
спортивному мастерству.

Достигнутые результаты ста
ли возможны благодаря боль
шому вниманию развитию физ
культуры и спорта ректората, 
всех общественных организа
ций. С их помощью создана

отличная спортивная база, на 
которой тренируются сбор
ные команды института и вы
деляется время факультет
ским спортсоветам.

Прочная связь с обществен
ными организациями дала воз
можность в 1976—77 учебном 
году провести более 500 
спортивно-массовых и оздоро
вительных мероприятий, в ко
торых участвовали около 40 
тысяч человек.

Традиционной стала ежегод
ная институтская спартакиада, 
а самым значительным в ней 
событием — легкоатлетиче
ский кросс, посвященный дню 
рождения В. И. Ленина. И ес
ли в кроссе, состоявшемся в 
1959 году, приняли участие 
270 человек, то в прошлом 
году на старт вышло 7447 сту
дентов, преподавателей, сот
рудников института.

Спорт — удел не только мо
лодых. И это хорошо видно на 
примере нашего института. Ко
миссия профкома, возглавляет 
которую Анатолий Иванович 
Авсиевич, активно проводит 
спортивно - оздоровительную 
работу среди преподавателей 
и сотрудников института, при
влекая их к занятиям в груп
пах здоровья, к соревновани
ям. Верны спорту наши вете
раны, такие, как Геннадий Ми
хайлович Родичев, Юрий Фи
липпович Чернышев, Зиновий 
Григорьевич Погорелов, Вера 
Ивановна Кряжева и другие.

Ну а добывать спортивную 
славу институту — дело чести 
нового поколения. Всему миру 
стало известно имя члена 
спортклуба «Политехник», вы
пускника КПИ Алексея Шума
кова, завоевавшего все высшие 
титулы; чемпиона Олимпий

ских игр, мира, Европы, СССР. 
Он признан лучшим спортсме
ном Красноярского края 1977 
года. Чемпионами Централь
ного совета ДСО «Буревест
ник» стали в метании копья 
Игорь Маштаков (ЭЭФ), по пу
левой стрельбе Игорь Дерябин 
(СТФ), в спортивном ориенти
ровании Геннадий Герасимов 
(АДФ). Команда теннисистов 
стала студенческим чемпио
ном России, а скалолазов — 
серебряным призером. Значи
тельных успехов добились так
же юные спортсмены ДЮСШ; 
горнолыжники, конькобежцы, 
скалолазы. Вместе со своими 
воспитанниками успех делят 
их тренеры — Ф. И. Павлов
ский, А. М. Персиц, В. А. Тро- 
нин, Л. Т. Сабинин.

На очереди — новые ответ
ственные соревнования. В эти 
дни ведущие спортсмены ин
ститута отстаивают спортивную 
честь края в соревнованиях 
зональной Спартакиады Сиби
ри. Это биатлонисты С. Кваш
нин (МФ), В. Севрунов (МСФ), 
О. Дардаев (МСФ), А. Петри- 
ковский (МФ), саночник П. Чен- 
цов (ЭМФ), конькобежка 
Л. Буховцева и другие. Наде
емся, что все они внесут до
стойный вклад в командную 
копилку очков сибиряков-кра- 
сноярцев.

Но успокаиваться на достиг
нутом не следует. Остаются 
неиспользованными еще мно
гие резервы повышения уров
ня спортивного мастерства, бо
лее широкого вовлечения в 
занятия физкультурой и спор
том преподавателей и сотруд
ников института, особенно это 
касается сдачи норм комплек
са ГТО. Словом, поработать 
есть над чем. Опираясь на до
стигнутое, спортсмены, активи
сты спортивной работы долж
ны приложить новые усилия к 
достижению стоящих перед 
Чвми задач.

Е. САМОСЕНКО, 
председатель спортклуба «По
литехник»; Ю. БОГАЩЕНКО, 
ст. преподаватель кафедры 
физвоспитания, наш спортив

ный обозреватель.

Недавно завершено оборудование новой лабора- S
■ тории кафедры электрификации промышленных S

предприятий. Здесь идет обучение по автоматизи- S
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ми процессами. S
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Кафедра технологии маши
ностроения постоянно занима
ет одно из первых мест в со
циалистическом соревновании 
среди профилирующих ка
федр института. Успехи кол
лектива являются закономер
ным результатом напряженной, 
планомерной работы по вы
полнению социалистических 
обязательств, в том числе лич
ных творческих планов-обяза
тельств каждым сотрудником.

Любую форму своей рабо
ты преподаватели нашей ка
федры рассматривают с точки 
зрения подготовки идейно 
убежденных и высококвалифи
цированных специалистов. 160 
выпущенных инженеров-меха- 
ников, 48 отличных оценок, 80 
реальных дипломных проектов, 
в том числе 54 с исследова
тельским уклоном, — таков 
итог рабрты ГЭК 1977 года по 
специальности «технология ма
шиностроения». Свыше полу
миллиона рублей составил 
ожидаемый экономический эф
фект только по дипломным 
работам, выполненным на ос

СЛОВО ПОБЕДИТЕЛЯМ СОЦИАЛИСТИЧЕСКО ГО СОРЕВНОВАНИЯ

В ч е р а - д о с т и ж е н и е ,  с е г о д н я - н о р м а
нове договоров о творческом 
содружестве с промышленны
ми предприятиями края. 
110 студенческих работ было 
представлено на XIX научно- 
техническую конференцию ин
ститута. 49 лучших студенче
ских исследовательских работ 
экспонировались в 1977 году 
на выставках, участвовали в 
смотрах и конкурсах. 19 из них 
отмечены премиями и грамо
тами.

Успехи кафедры в руковод
стве НИРС — это закономер- 
ныТ! эффект ее научного потен
циала. 50 процентов наших 
преподавателей имеют ученую 
степень кандидата наук. Завер
шается работа по двум док
торским и трем кандидатским 
диссертациям. Еще пять со
трудников кафедры работают 
над диссертационными темами.

В настоящее время научно- 
исследовательская работа ка
федры подчинена решению 
комплексной проблемы «Повы
шение качества и эффективно
сти обработки на металлоре
жущих станках». Концентрация 
научных сил позволяет полу
чать стабильные результаты 
по важнейшим показателям 
НИР. По некоторым из них 
превышен среднеминистерский 
уровень. Это относится преж
де всего к патентно-лицензи
онной работе. В 1977 году со
трудники кафедры получили 
четыре авторских .свидетельст
ва и пять положительных ре
шений на поданные заявки. 
Выпущен сборник трудов, под
готовлены к изданию еще два. 
Годовой объем хоздоговорных 
НИР, выполненных в 1977 го
ду, составил около 130 тыс. руб.

Надежным фундаментом 
учебной и исследовательской 
работы со студентами стала ее 
идейно-воспитательная направ
ленность. Учитывая важность и 
сложность этой задачи, осо
бенно для молодых преподава
телей, методический совет ка- 
феды в 1977 году разработал 
методическое руководство 
«Воспитание марксистско-ле
нинского мировоззрения в 
процессе преподавания спе
циальных инженерных дисцип
лин», которое позволяет на
править в единое русло идей
но-воспитательную деятель
ность каждого преподавателя.

Этой цели подчинена и 
большая работа, проводимая 
кафедрой по созданию 
средств наглядной агитации, 
учебно-методических пособий 
и стендов. По разработанному

проекту силами сотрудников и 
студентов переоборудуется по
мещение кафедры, оформ
ляется комплекс учебно- и 
научно-методических пособий 
и студентов. Новый облик об
ретают наши учебные лабора
тории.

Принимая в 1978 году повы
шенные социалистические обя
зательства, коллектив кафедры 
технологии машиностроения 
ответит на Письмо ЦК КПСС, 
Совета Министров СССР, 
ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ дальней
шим улучшением качества под
готовки специалистов, усиле
нием научно-технической по
мощи народному хозяйству.

С. ШАТОХИН, 
зав. кафедрой технологии 
машиностроения; В. АВРА
МЕНКО, доцент, зам. декана 
МФ.
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>и эффективность учебные процессы: организация
в 1976—77 учебном году 

наш институт подготовил для 
народного хозяйства около 
2.100 инженеров, в том числе 
1.502 — по дневной форме 
обучения. Большинство наших 
выпускников без особых труд
ностей проходят период адап
тации на производстве, быст
ро находят свое место в тру
довом коллективе, что пока
зывает определенные дости
жения выпускающих кафедр 
по формированию молодых 
специалистов. Особое внима
ние уделяется формированию 
марксистско-ленинского миро
воззрения студентов. В инсти
туте разработана «Программа 
формирования личности сту
дента», которая охватывает 
все стороны общественно-по
литической и профессиональ
ной подготовки студентов на 
всех этапах учебы.

Результаты государственно
го экзамена по научному ком
мунизму показали, что боль
шинство студентов успешно 
овладели основами марксист
ско-ленинского учения. Успе
ваемость по госэкзаменам со
ставила 99,1 процента. Дипло
мы с отличием по дневному 
отделению получили 50 чело

век (или 3,3%), на 5 защитили 
дипломные проекты 487 чело
век (32,4%), на 4-707  (47,1.%), 
на 3 — 308 (20,5%). ГЭК опре
делены как реальные и реко
мендованы к внедрению 663 
(44,1%) дипломных проектов.

Однако, несмотря на от
дельные успехи в подготовке 
специалистов, в работе ка
федр со студентами старших 
курсов имеется много недо
статков. Проанализируем не
которые из них.

Студенты четвертого и пя
того курсов практически отор
ваны от активной обществен
ной работы, от участия в мас
сово-политических мероприя
тиях, проводимых в институте. 
Такое положение объясняет
ся, с одной стороны, объек
тивными причинами (продол
жительная преддипдомная 
практика, проводимая, как 
правило, вне стен института, 
дипломное проектирование), 
но так или иначе это явное 
упущение со стороны декана
тов, выпускающих кафедр, а 
также общественных органи
заций.

И как следствие такого по
ложения — многочисленные 
нарушения дисциплины, веду

щие к разным формам нака
зания, вплоть до отчисления 
из института. Так, в прошлом 
году больше всего (по 14 че
ловек) было отчислено с пя
того курса механического и 
автодорожного факультетов, а 
всего по институту 52 пяти
курсника.

Студенты пятого курса 
практически постоянно нахо
дятся в сфере влияния выпу-

шающее слово, на наш взгляд, 
в этом вопросе должно при
надлежать коллективам про
филирующих кафедр.

Основными направлениями 
общественной работы студен
тов старших курсов может 
быть работа в качестве ше- 
фов-наставников на младших 
курсах, кураторство в группах 
вторых—третьих курсов, про
паганда и популяризация пе-

учебного процесса на старших 
курсах у нас все хорошо вы
полняется. Контроль за посе
щаемостью учебных занятий 
на старших курсах кое-где не
допустимо низкий. Деканаты 
больше ориентированы на 
первые три курса, полагаясь в 
этом вопросе на выпускающие 
кафедры, но их надежды ча
сто не оправдываются, так как 
на кафедрах есть преподава-

Б О Л Ь Ш Е  В Н И М А Н И Я
скающих кафедр, однако пре
подаватели этих кафедр ос
новное внимание уделяют 
учебной работе, оставляя на 
втором плане вопросы воспи
тания, привлечения будущих 
специалистов к активной об
щественной деятельности как 
в стенах института, так и на 
производстве в период про
хождения практики. С таким 
положением нельзя мириться. 
Необходимо, чтобы ■ наши 
старшекурсники буквально до 
последнего дня пребьгвания в 
институте находились в гуще 
общественной жизни, и ре

редовых вузовских форм уче
бы, вовлечение и первоначаль
ное руководство студентами 
младших курсов в рамках сту
денческого научного общест
ва, пропаганда специальности 
на предприятиях, привлечение 
молодежи в наш институт.

План выпуска специалистов 
ежегодно выполняется с тру
дом и, как правило, за счет 
выпускников прошлых лет. 
Коллективы кафедр недоста
точно занимаются планирова
нием и заботятся о сохране
нии контингента. Нельзя ска
зать, что и в организации

тели, которые не до конца 
понимают свою роль в учеб
но-воспитательном процессе.

Не всегда советы факульте
тов критически относятся к 
внедрению на старших курсах 
различного рода спецкурсов. 
Иные из них читаются не пото
му, что углубляют профессио
нальную подготовку, а потому, 
что на кафедре есть специа
листы, обладающие знаниями 
по этому профилю, способные  ̂
прочитать спецкурс.

Требует предельного вни
мания и производственная 
практика на старших курсах.

Партийная

роль кураторов 
в воспитании 
с т у д е н т о в

Недавно на нашем факуль
тете состоялось партийное 
собрание с повесткой дня: 
«Роль кураторов в формиро
вании личности студентов». Ин
тересный и глубокий доклад 
на эту тему сделал замести
тель декана доцент В. Е. 
Ультан. Он рассказал о той 
большой роли, которую игра
ет куратор в жизни студенче
ской группы.

Представьте себе первокурс
ника: только со школьной ска
мьи, только из родительского 
дома, все для него ново — и 
система преподавания, и сами 
преподаватели, а для очень 
многих — и сам город. Как 
распределить свое свободное 
время, на какие предметы об
ратить особое внимание, как 
распорядиться денежными 
средствами? Эти и еще много 
других вопросов встают перед 
начинающим путь к профес
сии. Разобраться в их лаби
ринте лучше всего поможет 
добрый, умный старший това
рищ, настоящий друг. Такими 
являются на нашем факульте
те кураторы Л. И. Комалова, 
Ж. Ф. Флерова, Л. Я. Жадае- 
ва и другие.
Интересно отметить, что имен

но преподаватели, которые 
проработали много лет в ин

ституте, оказываются в числе 
лучших кураторов. Большой 
опыт, педагогическое мастерст
во, авторитет в коллективе, — 
все это располагает студентов 
к таким кураторам, и работа 
у них идет лучше.

Как же сами кураторы под
ходят к своей работе? В чем 
главная причина слаженной 
работы одних кураторов и не
удачной — других? Вот что го
ворит по этому поводу один 
из них — старший преподава
тель кафедры английского 
языка Л. И. Комалова:

— Главное — нужно найти 
контакт с ребятами, познако
миться с каждым из них, знать 
их радости и огорчения, быть 
вместе с ними активной уча
стницей всех мероприятий. И 
когда студенты поймут, что 
ты их верный товарищ, то и 
пойдет работа по нужному 
руслу.

Интересными были выступ
ления на собрании коммуни
стов О. В. Болховитиновой, 
Н. И. Втюрина, А. Соколова. 
Все они подтвердили большую 
роль куратора в успехах груп
пы, отметили недостаточную 
активность некоторых из них.

Собрание приняло решение 
создать на факультете совет 
кураторов, который бы помо
гал распространению опыта 
лучших, способствовал бы 
всей воспитательной работе.

Мы надеемся, что все выска
занные на этом собрании 
предложения и замечания бу
дут учтены, и кураторская ра
бота поднимется на более вы
сокий уровень.

Н. ГРЕЧИШКИНА, 
член корпоста ТЭФ.

с е с с и а

Истина рождается в споре.
На снимке — студенты электромеханического факультета.

Фото Е. Ванслава.
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Для специалиста очень важ
но умение найти необходимую 
информацию, а следователь
но, работать с научно-техниче
ской литературой. Студент 
должен научиться читать сп§,- 
циальные книги и понимать то, 
что в них написано (в отличие 
от художественного произве
дения восприятие техническо
го текста должно быть у всех 
одинаково). Вот эту способ
ность усвоить без искажения 
всю информацию, которая за
ключается в словах, формулах, 
специальных знаках, мы и на
зываем умением работать с 
книгой. Именно это умение 
(производное «ума», а не памя
ти) оценивается на экзамене.
Серьезной проверкой знаний 

для студентов нашей специ
альности является экзамен по 
теории обработки металлов 
давлением. В курсе широко пре
дставлены математические ме
тоды расчета, некоторые из 
них для студентов новы, в ча
стности, тензорное описание 
напряженного и деформиро
ванного состояния металле#. 
Так как во время экзаменов 
важно определить, что понял 
студент, а не что он запомнил, 
мы разрешаем при подготовке 
пользоваться конспектами лек
ций.

Результаты прошедших экза
менов, к сожалению, средние. 
Из двух групп — 234-1 и 234-2 
были допущены к сессии 34 
студента. Оценку «отлично» 
получила только О. Гараймо- 
вич, 21 человек сдал на «хо
рошо», у остальных — тройки.

Для будущего инженера 
глубокое изучение специаль
ных дисциплин имеет особое 
значение, и ответ на «удовлет
ворительно» вряд ли удовлет
ворит и преподавателя, и эк
заменуемого как завтрашнего 
специалиста. Студентам нужно 
серьезней относиться к заня
тиям, а поможет им в этом, 
повторяю, кропотливая само
стоятельная работа с научно- 
технической литературой.

И. ТАЛАШКЕВИЧ, 
зав. кафедрой машин и тех
нологии обработки металлов 

давлением.

У студентов вечернего факультета идет экзамен по гидрав
лике. Отлично отвечает на вопросы доцента Виктора Григорье
вича Иванова роботник комбайнового завода Нодар Гагиев.

Фото Е. Ванслава.

Прогнозы оправдались
с  какими результатами по

дошла наша группа к сессии? 
Это показала зачетная неделя.

Задает тон в группе ее ком
сорг Михаил Конгаров, курсо
вые работы по подъемно-1ран- 
спортным машинам и основам 
взаимозаменяемости и стан
дартизации он сдал досрочно. 
От вожака не отстают Сергей 
Ноздрюхин, Владимир Кара
сев, Ольга Гнедич. Характер
но, что наряду с учебой они 
занимаются научно-исследо
вательской работой, которая 
позволяет глубже освоить бу
дущую профессию.

Серьезную помощь оказы
вает нам наш куратор Р. А. 
Меркер.

Но не все благополучно в 
группе. Так, Юрий Ядгаров и 
Надежда Гринюк имеют за
долженности за прошлый учеб
ный год, не говоря уже о те
кущем. Помочь таким студен

там, а подчас и построже 
спросить с них — неотложная 
задача группы. Иначе в эту 
сессию им придется нелегко.

В. КОРОВИН, 
студент группы 264-1.

От редакции. Когда номер 
готовился к печати, мы узнали 
о результатах двух первых эк
заменов: по технологии литей
ного производства и проекти
рованию литейных цехов. Оба 
экзамена на пятерки сдали 
М. Конгаров и С. Ноздрюхин. 
Семь человек получили по 
обеим дисциплинам четверки, 
у автора заметки — «3» и «5». 
Трое студентов не явились на 
первый экзамен, В. Хиндогин 
не сдал еще ни одного. Что ж, 
прогнозы в целом оправда
лись. Но утешать себя этим, 
конечно, не стоит. А вот под
тянуть отстающих нужно. И 
чем быстрее, тем лучше.

ДВЕ РАЗНЫЕ ГРУППЫ
Экзамен по промышленной 

электронике группа 965-3 сда
ла успешно, атличные знания 
показали О. Голяковская— 
староста группы, студенты А. 
Карачаев и . Н. Передерий. 14 
человек получили четверки. А 
всего в группе 23 студента — 
факт сам по себе примеча
тельный — в других студенче
ских коллективах к третьему 
курсу осталось по 16—17 че
ловек.

Можно с уверенностью ска
зать, что и текущую сессию, 
при всей ее сложности (6 эк
заменов!), группа сдаст без 
потерь.

К сожалению, не все внуша
ют такую надежду. В группе 
915-2 экзамен по политэконо
мии не сдали 10 человек (из 
них шесть попросту не яви
лись). Может быть, причина — 
в сложности предмета, стро
гости экзаменатора? Но у пре
дыдущих групп результаты 
этого же экзамена несравни
мо лучше.

Время требует качествен
ных инженерных знаний. Но 
какой может быть разговор о 
качестве, если успеваемость в 
группе — 50 процентов?

В. ЗОРИН 
зам. декана ЭЭФ.



Не всегда предприятие заин
тересовано в оптимальной, с 
нашей точки зрения, организа
ции практики, зачастую ему 
нужны только рабочие руки, 
особенно в летний период. 
Бывает, что всю практику сту
дент работает на одной из 
операций конвейера, и, естест
венно, не осваивает того, что 
предписывала кафедра. Речь 
идет прежде всего о приоб
ретении организаторских на-

недель практики на четвертом
и пятом курсах, и она всегда 
проходит на предприятиях 
Красноярска и края. А если 
сделать так, что студенты в 
течение этих двух лет не толь
ко учатся, но и работают, оп
ределенные дни недели в си
стеме НИИ — производство? 
Думаю, что предприятия боль
ше бы ценили специалистов с 
такой разносторонней подго
товкой.

вие тех знаний, которые мы
даем, с последними данными 
науки и техники — наша по
стоянная задача.

Сегодня решение любых ин
женерных и экономических 
задач немыслимо без исполь
зования современных матема
тических методов и ЭВМ. В 
институте сформировался зна
чительный парк ЭВМ различ
ного типа, но всюду ли ис
пользуют ЭВМ в дипломном

числительного зала машино
строительному и механическо
му факультетам.

Есть замечания к органи
зации и проведению защиты 
дипломных проектов. Не всег
да тематика дипломных проек
тов связана с характером и 
содержанием практики, не
редки случаи, когда в диплом
ном проекте практически от
сутствуют такие важнейшие 
разделы, как экономика, охра-

Р А Б О Т Е  СО С Т А Р Ш Е К У Р С Н И К А М И
выков. Не дает их, к сожале
нию, и практика в лаборато
риях кафедр или НИИ, кото
рая распространена на радио
техническом факультете, в то 
время как одно из общих 
замечаний к нашим выпускни
кам — неумение работать 
с людьми.

Следует внимательно изу
чить и начать внедрять со спе
циальностей с малым контин
гентом систему обучения вуз- 
НИИ-завод. К примеру, специ
альность «электропривод и 
автоматика» имеет установ
ленные учебным планом 20

Нельзя забывать, что програм
мы и формы обучения порой не 
учитывают всех достижений 
науки, техники, производства, 
а часть знаний молодых спе
циалистов морально устарева
ет уже на студенческой ска
мье. Добавим сюда, что твор
ческий и исследовательский 
характер дипломного проекти
рования сводится нередко к 
использованию типовых, не 
однажды отработанных вари
антов, и станет очевидным, что 
такого специалиста еще мно
гому надо учить на производ
стве. Приведение в соответст

проектировании? Есть положи
тельный опыт электромехани
ческого факультета, где боль
шая часть проектов обсчиты
вается на ЭВМ. На других фа
культетах, к сожалению, это 
делается лишь эпизодически— 
из-за того, что сами руково
дители не подготовлены к та
кой работе. Сейчас залы ЭВМ 
есть на СФ, ЭЭФ, ЭМФ, 
СТФ, пора создавать их на 
каждом факультете. С вводом 
в институте ЭВМ ЕС-1020 воз

можности кафедр расширяют
ся и, видимо, следует решить 
вопрос о передаче малого вы

на труда и техника безопасно
сти, охрана окружающей сре
ды. Отзывы руководителей и 
рецензии порой носят поверх
ностный характер. На защите 
же иногда обнаруживается 
значительное несоответствие 
между оценками руководите
ля и рецензента и действи
тельными знаниями дипломан
та, что говорит о слабом кон
троле за качеством дипломно
го проектирования со стороны 
руководства кафедр.

Выше отмечалось, что чис
ло реальных проектов в прош
лом году составило более 40

процентов. ГЭК, признавая 
проекты реальными, рекомен
довали их к внедрению. А 
как это выглядит на практике? 
На сегодня из архива инсти
тута для научных целей за
прошено лишь 20 проектов, 
на выставку студенческих ра
бот 4 проекта, и 7 проектов 
выдано студентам для озна
комления. Нам представляет
ся, что признания мало, ка
федры должны доводить про
екты до внедрения в произ
водство или использовать их в 
учебном процессе, иначе ка
кая же это реальность!

Заканчивая эти заметки, мне 
бы хотелось выразить уверен
ность в том, что деканаты, 
коллективы кафедр, общест
венные организации факульте
тов обратят особое внимание 
на отмеченные недостатки и 
примут все меры для улуч
шения качества подготовки 
специалистов, особенно на за
вершающем этапе их форми
рования. На это нацеливают 
нас решения партии и прави
тельства, задачи, стоящие пе
ред институтом в десятой пя
тилетке — пятилетке качества.

С. АРХИПОВ, 
доцент, проректор по учеб
ной работе.

комитете В Л К С М
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Комитет комсомола институ
та обсудил состояние научно- 
исследовательской работы сту
дентов на двух факультетах— 
электромеханическом и маши
ностроительном. Проверка по
казала, что в развитии НИРС 
в обоих коллективах есть оп
ределенные успехи. Действуют 
СКБ. Многие студенческие ра
боты выполняются на высоком 
научно-техническом уровне. 
Студенты участвуют в разра
ботках, проводимых по хоздо
говорной и госбюджетной те
матике. Немало дипломных и 
курсовых проектов может быть 
внедрено в производство. 
НИРС играет заметную роль в 
повышении успеваемости, ка
чества знаний будущих специа
листов.

Есть в постановке НИРС и 
серьезные недостатки. Неве
лико число студентов младших 
(с первого по третий) курсов, 
участвующих в исследованиях. 
Среди этой категории студен
тов нет должной популяриза
торской работы. Нет обобщен
ной оперативной информации 
о том, как ведется НИРС на 
факультетах, в стенной пе
чати. Не проводятся встречи 
студентов с руководителями 
ведущих научных направлений 
института, с авторами важных 
разработок, со студентами — 
участниками научных исследо
ваний. Комсомольские органы 
плохо ведут контроль и учет 
состояния НИРС, почти не при
влекаются к руководству ею 
комсомольцы — сотрудники 
института. Не ведется поиск 
новых эффективных форм ра
боты. При бюро ВЛКСМ ЭМФ и 
МСФ до сих пор не созданы 
секторы НИРС, крайне слаба 
связь между ответственными 
за научно-исследовательскую 
работу и группами.

Комитет ВЛКСМ принял ре
шение, направленное на устра- 
некие отмеченных недостатков 
и повышение роли бюро 
ВЛКСМ ЭМФ и МСФ в улуч
шении постановки НИРС.

На кафедре начертательной геометрии и чер
чения хорошо налажен учебный процесс. Кол
лектив кафедры по итогам 1977 года занял вто
рое место в социалистическом соревновании об

щенаучных кафедр института.
На снимке: консультацию ведут преподавате

ли Ю. А. Казанкина и Г. В. Черновецкая.
Фото Е. Ванслава.
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А Г И Т П О Х О Д  
П О Л И Т Е Х Н И К О В

Среди участников агитпохода 
по местам революционной и бое
вой славы, организованного по 
инициативе нашего комитета 
ВЛКСМ, нет ни одного спортсме
на. Тем не менее по традиции ву
зов города мы совершим поход 
на лыжах. На автобусе «поедут» 
лишь инструменты нашего во
кально-инструментального ансамб
ля.

Наш маршрут — места боев 
легендарной армии Кравченко и 
Щетинкина в районе г. Ачинска. 
Поход посвящен 350-летию Крас
ноярска и 60-летию Вооруженных 
Сил СССР. Мы выступим перед 
жителями района с концертами, 
прочитаем лекции по военно- 
патриотической тематике и о ком
сомоле, расскажем о нашем ин
ституте.

И. НОЗДРИН, 
ассистент кафедры политэконо
мии.
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Виктор Третьяков, староста 

группы 606-1: .
— К зимней сессии наша 

группа подошла с результата
ми, прямо скажу, плачевными: 
из двадцати восьми человек в 
зачетную неделю не уложи
лись тринадцать. Первый эк
замен пришли сдавать только 
двенадцать студентов. Хуже, 
как говорится, некуда. И- хотя 
до окончания сессии можно, 
конечно, поправить дела, но 
сам по себе этот факт доста
точно красноречив.

Впрочем, лучшего и нельзя 
было ожидать: очень уж слабо 
мы занимались в семестре. 
Так, по итогам второй конт
рольной недели в группе было 
лишь трое успевающих. Мне, 
как старосте, нелегко, конеч
но, называть эти невеселые 
цифры в печати, но считаю 
необходимым это сделать, по
тому что полтора года сов
местной учебы убедительно 
свидетельствуют; группа по
степенно катится все ниже и 
ниже.

Но ведь знали же мы и луч
шие времена; в самом первом 
семестре были победителями 
социалистического соревнова
ния на факультете! Однако 
дальнейшая учеба показала, 
что часть ребят рано посчита
ла себя настоящими студента
ми. По итогам следующей ве
сенней сессии у нас было уже 
четыре задолжника, на «хоро
шо» и «отлично» сдали экза
мены только двое, тогда как 
зимой — шестеро. И вот сей
час новые неудачи. Существу
ет выражение «по лестнице, 
ведущей вверх», а у нас полу
чается как раз наоборот.

В чем же причины таких не

утешительных перемен в груп
пе?

Однозначно на этот вопрос 
не ответишь. Выскажу свои 
личнь[е соображения, боль
шинство ребят группы пришли 
в институт со школьной скамьи, 
лишь двое — после армии. 
Школьная подготовка непло
хая; двадцать человек имеют 
средний аттестационный балл 
выше оценки 4, На первых по
рах, когда верили и не вери
ли в счастье, что стали студен-

ное время на ликвидацию 
«хвостов», тут не до лыжных 
прогулок.

Нелицеприятным является 
тот факт, что в группе есть 
тенденция к круговой поруке. 
Так, на одном из собраний де
ло дошло до того, что поста
вили на голосование, отсылать 
письмо родителям неуспеваю
щего студента или нет. И боль
шинство проголосовало «про
тив». Видимо, действовала под
сознательная мыслишка: «не

КОММЕНТАРИЙ.
Заместитель декана Лариса 

Васильевна Синицына в бесе
де со мной сказала, что дека
нат очень тревожит положение 
в группе 606-1. Насколько я 
понял, тревожат не столько 
результаты учебы (в послед
ний момент, но с долгами рас- 
читаются), сколько отношение 
к ней, к своим обязанностям. 
Что ж, Виктор Третьяков до
вольно ясно показал, какое 
это отношение.

микроклимат rpyi

по н а к л о н н о й
Рассказ о бедах группы 606-1 ее старосты с комментарием

тами, занимались много и упор
но, чтобы закрепиться в ин
ституте. И всем это удалось. А 
потом решили, что страшное 
позади.

Меня поражает в некоторых 
студентах группы какая-то бе
зответственность, неверность 
слову, ребяческое упование 
«на авось». Характерный при
мер; поговоришь с прогуль
щиком, пристыдишь его — 
даст слово исправиться. Но 
хватает прилежания обычно на 
полторы-две недели, не боль
ше.

Как это ни странно, мне ка
жется, что со временем мы от
далились друг от друга. Если на 
первом курсе часто собира
лись вместе на различные ме
роприятия, то нынче в основ
ном каждый сам по себе. Од
но из объяснений — плохая 
учеба, многие тратят свобод

трону я — и меня в будущем 
не тронут». Иначе как пони
мать?

О закоренелых двоечниках 
речь особая. Но вот есть у нас 
такие, кто нет-нет да и схва
тит двойку, хотя могли бы ее 
не иметь. Подводит расхлябан
ность и равнодушное отноше
ние к авторитету группы.

Меня могут спросить; а что 
же актив группы, какие он при
нимает меры для устранения 
недостатков? Принимали. И 
актив, и деканат, да что-то ма
ло помогает. К тому же, если 
быть откровенным до конца, у 
«треугольника» группы нет 
единства в действиях, а от это
го и настоящего авторитета в 
группе.

Вот такие наши беды, Чтобы 
избавиться от них, нужно же
лание каждого студента груп
пы. А его пока нет.

Другой вопрос: откуда оно
взялось? Почему у иных сту
дентов обнаруживается во вре
мя учебы только потребитель
ский интерес? Староста ничего 
не сказал об активной общест
венной работе группы, да и не 
мог. Ее попросту не существу
ет. Профорг группы Василий 
Макаров признался, что он за
нимается только сбором 
взносов, а что еще ему де
лать, не знает. Мог бы уз
нать... А вот с комсоргом 
группы Еленой Телелинской, 
также как и с зав. учебным 
сектором Ириной Рожковой, 
мне поговорить не удалось. 
Мы договорились о встрече, 
но они так и не пришли. По 
всей вероятности, им нечего 
было сказать...

Записал н прокомментировал 
Ю. ЮРЧЕНКО.

иннтлннтииитпнд



к  350-летию Красноярска
  ..

Это здание по улице Ленина относится к числу наиболее значи
тельных сооружений нового типа в Красноярске второй половины 
XIX столетия. В нем размещалась мужская гимназия. Сейчас здесь 
учатся будущие энергетики—студенты электромеханического факу
льтета нашего института.

Фото Е. Ванслава.

Завершился очередной,
одиннадцатый, чемпионат ин
ститута по хоккею среди пре
подавателей и сотрудников в 
зачет спартакиады «Здоровье».

Команда радиотехнического 
факультета в упорной борьбе 
заняла первое место. Традици
онно сильная команда механи
ческого факультета вновь, как 
и в последних чемпионатах, 
стала второй. А вот прошло
годнему чемпиону — коллек
тиву кафедры физвоспитания 
пришлось довольствоваться 
лишь третьим местом.

Хочется отметить рост ма
стерства команды учебной ча
сти, в чем большая заслуга ее 
неутомимого капитана А. И. 
Авсиевича.

ВЫИГРЫШ-
БОДРОСТЬ,
ЗДОРОВЬЕ

Не все факультеты приняли 
активное участие в соревнова
ниях. Профбюро электромеха
нического факультета следует 
обратить серьезное внимание 
на слабую организацию спор
тивной работы среди препода
вателей, их команда уже второй 
год не принимает участия в 
турнире.

Чемпионат показал возрос
ший спортивный уро>вень
команд, но главное — помог 
преподавателям набраться
бодрости и здоровья. Это и 
есть главный выигрыш,

Э. ПЕТРОВСКИЙ, 
гл. судья соревнований по хок
кею.

СТУДЕНЧЕСКИЙ БЫТ

сд м га  ЕСТЬ, но...
в нынешнем учебном году 

студенческий совет общежития 
№ 5, его актив заметно акти
визировали работу по наведе
нию порядка, чистоты, оформ
лению внутренних помещений. 
Это не замедлило сказаться на 
результатах: по итогам ново
годнего смотра-конкурса жите
ли четвертого этажа награжде
ны ценным подарком. Г. Печ
ников, 3. Маркина и другие 
члены студсовета много трудят
ся над тем, чтобы общежитие 
заняло достойное место в со
циалистическом соревновании.

Надо отметить, что общежи
тие № 5 почти вдвое крупнее 
любого другого общежития 
института, что создает опреде
ленные трудности в организа
ции быта студентов, удовлетво
рении их нужд и запросов. И 
плохо, что к объективным 
трудностям добавляются

иные — слабая материальная 
обеспеченность общежития. Не 
хватает тумбочек, постельных 
принадлежностей, штор, в ос
новательном ремонте нуждает
ся душевая. Студсовет обще
жития давно запланировал пе
реоборудовать фойе общежи
тия. После долгих проволочек 
по вине УПМ работы нача
лись, но застопорились — не 
можем найти сварочный аппа
рат, где только его не искали. 
Не претендуя на особое поло
жение, думаем, что хозчасть и 
профком должны уделять 
больше внимания общежитию 
№ 5, помочь средствами на 
его качественный ремонт и 
благоустройство.

В. ДУБИНСКИИ, 
воспитатель на обществен
ных началах,

Н. АМБРОСЕНКО, 
лредседатель студсовета.

— Идея создать в инсти
туте студенческий театр эст
радных миниатюр родилась 
осенью 1976 года. И путь ее 
— от рождения до воплоще
ния в жизнь оказался стре
мительным. Больш ая заслу
га в этом принадлежит Вла
димиру Георгиевичу Черны
шеву. Человек увлекающий
ся, энтузиаст своего дела, он 
в короткий срок сумел соб
рать вокруг себя ребят ода
ренных, тонко чувствующих 
юмор, обладающих к тому 
же неплохими артистиче
скими данными. Впрочем, 
собирать ребят в группу боль
шого труда нам не стоило. В 
ответ на объявления, разве
шенные в коридорах инсти
тута, студенты пошли «запи
сываться» в театр один за 
другим. Первыми были Оль
га Кениг, Владимир Осетров, 
Степан Вишневский, А лек
сандр Антонов, Владимир 
Бадаква, которые и поныне 
г— ведущие актеры театра.

Не стоит отвечать на во
прос, что привлекает моло
дежь в искусстве миниатю
ры, одном из самых попу
лярных в эстраде. Но и од
ном из самых сложных. Мы 
сразу предупредили — за 
кажущейся внешней легко
стью исполнения скрывает
ся напряженнейший труд ар
тиста. Главное — при мини
муме средств изображения и 
времени — максимум вы ра
зительности. Мимика, жест, 
движение, слово — все дол
жно быть до предела отто
ченным, лаконичным, бить 
«в точку». И Владимир Ге

С Т У П Е Н И
Р О С Т А
О становлении, творческом развитии студенческого те
атра эстрадных миниатюр рассказывает художественный 
руководитель машиностроительного факультета Людмила 
Петровна Абрамова.

оргиевич сумел «наделить» 
этими качествами самодея
тельных артистов.

Уже премьера театра, 
состоявшаяся в декабре 76- 
го, показала, что у него есть 
будущее. Программа «А ес
ли...» («А если люди в зале— 
это очень — очень хорошо») 
понравилась зрителям, сту
дентам и преподавателям ин
ститута. Первое признание 
воодушевило ребят. К этому 
времени театр работал в тес
ном содружестве с вокально- 
инструментальным ансамб
лем «Студенческие годы» 
машиностроительного ф а
культета. М узыкальное со
провождение добавило кра
сок в художественную палит
ру театра. Расш ирялся ре
пертуар. Наряду со сценка
ми студенческой жизни, в 
него включили элементы по
литической сатиры, направ
ленной на беспощадное, в 
остро - гротескной форме ос
меяние чуждых нам явле
ний. Это стало каче-

( i i i n i m u m i i n i i n i i i i i i i i i m i m i i i i i i i i i i i i i n m i i i i i i i i m m i n m » .
лома первой степени. За ост
рую гражданственную на
правленность сатиры, высо
кое профессиональное м а
стерство исполнителей. И. 
наконец, главный успех: пу
тевка ЦК ВЛКСМ на БАМ. 
Следует отметить, что по 
стране таких путевок в кон
курсе молодежных самодея
тельных коллективов разы 
грывалось всего 40.

У многих наших студен
тов, наверное, еще в памяти 
отчетный концерт СТЭМа, 
состоявшийся в декабре про
шлого года и приуроченный 
к годовщине рождения теат
ра. Повзрослевшими, уве
ренными в своих силах вы
глядели ребята на сцене ак
тового зала, до отказа запол
ненного зрителями. Период 
становления остался позади, 
сейчас коллектив работает 
над воплощением новых 
творческих замыслов. Не за 
бывая об искрометном жан
ре, ребята готовятся к вы
ступлению в более крупных 
формах сценического искусст
ва. Намерены сделать по
становку по произведениям 
Василия М акаровича Ш ук
шина. В. Г. Чернышев убеж
ден, что эта задача им по 
плечу.

Что ж, пожелаем, как при
нято в таких случаях, арти
стам театра новых творче
ских удач. Ближайш ее для 
них испытание — районный 
смотр художественной само
деятельности, который со
стоится в первой декаде ап
реля.

ственно новой ступенью 
творческого роста СТЭМа, 
артисты которого были бук
вально захвачены своей р а
ботой, репетировали, не счи
таясь со временем.

Репертуар пополнялся не 
только за счет извлечений из 
популярных изданий, литера
турным творчеством заня
лись сами артисты. Так, не
мало сценок и миниатюр, во
шедших в репертуар, напи
сали Александр Антонов и 
Степан Вишневский.

К театру пришла популяр
ность. В прошлом году ему 
была предоставлена честь от
крыть районный смотр худо
жественной самодеятельно
сти, проходивший на сцене 
музкомедии. Ребята высту
пили с композицией на тему 
революционных завоеваний 
Великого Октября. А вскоре 
коллектив театра стал лау
реатом краевого фестиваля 
молодежи и студентов, на 
Котором был удостоен дип-

Л Ю Б И Т Е Л Я М  П Е С Н И
11 февраля в актовом зале главного корпуса нашего ин

ститута состоится творческая встреча с актером, поэтом, 
композитором и исполнителем молодежной песни Шрием 
Визбором.

Иино- и телезрители хорошо помнят артиста по филь
мам «Семнадцать мгновений весны», «Июльские дожди», 
«Начало», «Красная палатка», «Миг удачи» и другим. 
Заслуженной популярностью пользуются и его песни.

Начало встречи в 15 и 18 часов. Билеты продаются в 
профкоме института.

КАССЫ АЭРОФЛОТА В КРАСНОЯРСКЕ И АЭРО
ПОРТАХ КРАЯ ПРОИЗВОДЯТ ПРОДАЖУ ТРАНЗИТ
НЫХ И ОБРАТНЫХ БИЛЕТОВ С ГАРАНТИРОВАН
НОЙ И о т к р ы т о й  д а т о й  в ы л е т а  и з  п у н к т а
ПЕРЕСАДКИ ИЛИ ПУНКТА ОБРАТНОГО ВЫЛЕТА.

Красноярское Центральное агентство принимает заказы 
на доставку авиабилетов на дом и по месту работы. Теле
фоны 6-51-40, 2-16-41.

Телефон справочного бюро агентства 2-21-06, телефон 
для справок аэропорта местных линий 97-3-29.

Для приобретения авиабилетов необходимо предъявить 
документ, удостоверяющий личность.

Справочная
с л у ж б а
«Политехника»

«Можно ли пересдать экза
мен во время сессии, в том 
числе на более высокую оцен
ку!»

Студенты АДФ.
В период сессии, как прави

ло, не допускается пересдача 
экзамена при получении не
удовлетворительной оценки. В 
отдельных случаях при нали
чии уважительных причин де
кан может разрешить пере
сдать один экзамен в период 
сессии по экзаменационному 
листу тому же преподавателю. 
Если студент получит положи
тельную оценку, то при назна
чении стипендии учитывается 
вновь полученная им оценка. 
Если студент снова получит 
«неуд», то он может пере
сдать еще только один раз в 
период дополнительной сес
сии, но не позже, чем через 
месяц после начала занятий в 
следующем за сессией семе
стре.

Повторная сдача экзамена с 
целью повышения положи
тельной оценки разрешается 
ректором в исключительных 
случаях по представлению де
кана с учетом мнения обще
ственных организаций. Как 
правило, такая пересдача раз
решается только с целью по
лучения диплома с отличием.

«Я хочу переменить специ
альность. Возможен ли в ин
ституте перевод с одной спе
циальности на другую!».

Г. Мишин.
Перевод студентов в дру

гую группу (с одной специ
альности на другую) допуска
ется в исключительных случа
ях (по медицинским показани
ям или другим уважительным 
причинам), в строго индивиду
альном порядке. Для оформ
ления перевода .студент пи
шет заявление на имя ректора 
с указанием причины перево
да. На этом заявлении должно 
быть согласие заведующих 
кафедрами (с которой перево
дится студент и на которую 
он просит перевести его) и 
заключение деканов (декана) 
с ходатайством о переводе.

«В настоящее время я про
хожу медицинское обследова
ние и, по всей вероятности, 
буду лишена возможности по
сещать занятия. Будет ли со
хранена за мной стипендия!»

Татьяна К.
Студенты в случае времен

ной нетрудоспособности, под
твержденной медицинской 
справкой, получают стипендию 
в полном размере до восста
новления трудоспособности. 
Во время отпуска по бере
менности и родам стипендия 
выплачивается в полном раз
мере в течение отпуска, уста
новленного законодательст
вом.

Дорогие читатели!
Работники художествен

ного абонемента библирте- 
ки института извещают вас 
о том, что они переехали 
в новое помещение (свет
лее и уютнее прежнего) — 
в здании «Д», от входа 
направо. Гостеприимные 
библиотекари ждут вас!

НАШ АДРЕС и ТЕЛЕФОН: ^660074, г. Красноярск-74, ул. 
'комн. 302 и 304, телефс» 11-65

Киренского, 26, корпус «Г», 
внутр.). [ Издательство «Красноярский 

рабочий»
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